
CIENCIA Y FE (Segmento # 194)  DIOS, ORDEN Y CAOS  EN LA NATURALEZA. 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE SEGUIREMOS PROFUNDIZANDO EN LAS IDEAS DEL ORDEN Y DEL CAOS EN 
LA NATURALEZA.    COMO HEMOS VISTO EN SEMANAS PASADAS, LA CUESTION 
DEL ORDEN NATURAL ESTA INTIMAMENTE RELACIONADA CON EL 
DESCUBRIMIENTO QUE NUESTRA RAZÓN NATURAL PUEDE HACER DE LA 
EXISTENCIA DE UN DIOS INTELIGENTE QUE LO HA DISPUESTO TODO CON 
ORDEN, CON ‘PESO, NÚMERO Y MEDIDA” COMO DICE LA BIBLIA CATÓLICA EN EL 
LIBRO DE LA SABIDURÍA, CAPITULO 11 VERSÍCULO 20.  POR OTRA PARTE NO 
PODEMOS NEGAR QUE TAMBIEN HAY EVENTOS, O MOMENTOS DE CAOS EN LA 
NATURALEZA, COMO LOS TERREMOTOS, TORMENTAS, ALUVIONES, FUEGOS, 
VOLCANES, CHOQUES DE ASTEROIDES CON LA TIERRA,  ETC. LA SEMANA 
PASADA EL PROFESOR MÜLLER SEÑALÓ LA IMPORTANCIA NO SOLO DE LA FE, Y 
NO SOLO DE LA CIENCIA, SINO TAMBIÉN DE LA FILOSOFÍA NATURAL. HOY LE HE 
PEDIDO AL PROFESOR MÜLLER QUE NOS EXPLIQUE MÁS CLARAMENTE CUÁL ES 
LA DIFERENCIA Y CÓMO SE ARMONIZAN Y RELACIONAN ESOS TRES NIVELES DE 
LA VERDAD: EL DE LA FE, EL DE LA CIENCIA Y EL DE LA FILOSOFÍA, 
INCLUYENDO EN ESTA ÚLTIMA A LA FILOSOFÍA  DE LA NATURALEZA. PARA 
TODO ESTO DOY LA BIENVENIDA AL PROFESOR MULLER QUE YA LO VEO 
ANSIOSO DE ENTRAR EN MATERIA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
   Bien, Jorge, pero sí, un poco ansioso pues la tarea que me planteas es larga y tendida. Pero 
hace falta como si dijéramos, resumir y tener una visión de conjunto de todo lo que hemos 
venido diciendo en semanas pasadas. Y es que no solamente hay esos tres niveles de la verdad 
que tú mencionaste, sino que distintos autores y distintas personas también ven las cosas de 
distintas maneras. Ya vimos cómo el artículo de Metaxas que planteaba que la ciencia se acerca 
cada vez más a Dios fue criticado, no solo por un astrofísico ateo, lo cual no nos extraña, sino 
también fue criticado por gente de fe cristiana, evangélicos y católicos.  O sea, que detrás de todo 
esto hay un gran problema de interpretación, que distintas personas, desde distintos punto de 
vista ven las cosas de distinta manera. 
 
PERO, BUENO, SE SUPONE QUE EN UNA SABIDURÍA CRISTIANA INTEGRAL, 
UNIFICADA, TODO SE VEA, SI NO DE LA MISMA MANERA, AL MENOS LLEGANDO 
A LA MISMA CONCLUSIÓN, ES DECIR, AL CONOCIMIENTO DE DIOS A TRAVES DE 
LA CONTEMPLACIÓN DE LA NATURALEZA. 
 
Sí, así es como debiera ser. Y de suyo, Jorge, para las personas de sentido común les basta ver el 
cielo estrellado, las maravillas de la naturaleza, los instintos de los animales, la belleza de las 
flores, del atardecer y del amanecer para pensar en Dios. No con una demostración silogística ni 
técnica, sino con una simple intuición que va más allá de las palabras. 
 
ALGO ASI COMO EL AMOR, QUE NO ES CUESTION DE ANÁLISIS SINO DE SIMPATÍA 
PERSONAL. COMO DECÍA EL PENSADOR CRISTIANO PASCAL: “EL CORAZÓN TIENE 
RAZONES QUE LA RAZÓN NO ENTIENDE” 
 
Algo parecido.  Y creo que con algunos ejemplos, sean sencillos o sean complicados, podemos 
ver cómo el orden natural, nos lleva a Dios, a pesar de todos los desastres o caos que puedan 
haber de vez en cuando. 



BUENO PUES, SOY TODO OÍDOS, PROFESOR 
 
Primero tres anécdotas. La primera sobre el ateo y ex- comunistaWittaker Chambers que cuenta 
que un día, desayunando. al ver el oído de su niñita que estaba frente a él, le asaltó de buenas a 
primeras el pensamiento inesperado de que esa orejita, tan maravillosamente diseñada, con sus 
arcos y circunvoluciones tan perfectas era imposible que fuera hecha por casualidad;  y tuvo que 
pensar en Dios. Y así se fue derrumbando su ateísmo y llegó hasta  luchar contra el espionaje 
soviético en EEUU 
 
BUENO, ES QUE TENER UNA HIJA NIÑA, LO DIGO POR EXPERIENCIA, ES CASI 
COMO VER A DIOS……………… 
 
Ya lo dijo nuestro Señor: los ángeles de los niños están siempre mirando a Dios. La otra 
anécdota es la de un famoso filósofo español, llamado Manuel García Morente. Nacido católico 
pronto perdió la fe en la universidad. Tras grandes éxitos intelectuales, que lo llevó al orgullo 
empedernido y al rechazo de Dios,  su vida empezó a destruirse, con la muerte de la esposa, la 
guerra civil española, la lejanía de sus hijas. Exiliado en París comenzó a reconsiderar su vida 
como algo sin sentido, como hecha por un Dios implacable, lejano. Ya cansado de la 
desesperación y el insomnio decidió poner el radio, y oyendo la bella música del compositor 
francés, Héctor Berlioz, titulada “La Infancia de Cristo” comenzó a sentir una gran paz. Recordó 
entonces la vida de Cristo, al niño desvalido en Belén, al Cristo anonadado en la Cruz. Vió a 
Cristo como participando de sus propios dolores, y como hablándole personalmente a él. 
Resultado: se convirtió y se hizo sacerdote. Y todo por una buena música. 
 
Y POR LA GRACIA DE DIOS, QUE LO LLEVÓ PRIMERAMENTE POR CAMINOS 
NEGATIVOS PERO ASÍ LO SALVÓ. 
 
O sea, que lo que a primera vista nos parece desorden, y caos, (y lo es superficialmente), en el 
fondo la gran Providencia de Dios lo dirige todo para el bien de sus hijos. 
 
¿Y LA TERCERA ANÉCDOTA? 
 
Es la del ateo de hace décadas, Anthony Flew, pero que hace pocos años se convirtió 
considerando la maravilla que es el ADN, esa molécula que contiene el código de toda una vida 
futura. Se convierte y hasta pide perdón por el mal ejemplo que ha dado con su ateísmo. En 
cambio, y mira lo que es el contraste humano, Francis Crick, uno de los descubridores del DNA 
jamás creyó en Dios y se oponía siempre al cristianismo. 
 
ES QUE COMO USTED DIJO, CADA PERSONA INTERPRETA UNA MISMA REALIDAD 
DE DISTINTA MANERA. 
 
Y ahí es donde debemos pedir la ayuda de las tres hermanas: de la Fe, y de la Filosofía y de la 
Ciencia, para lograr la interpretación correcta.  Así como la Iglesia nos enseña la interpretación 
correcta de la Biblia, así la Filosofía Natural nos puede ayudar a dar con la interpretación 
correcta de la naturaleza y los hechos naturales. 
 
PERO TENGO ENTENDIDO QUE GARCIA MORENTE ERA UN GRAN FILÓSOFO EN 
MADRID ¿CÓMO ESA FILOSOFÍA NO LO AYUDÓ A PERSEVERAR EN SU FE 
CATÓLICA DE NACIMIENTO? 



 
Ah, Jorge, es que hay filosofía y filosofías. Sabemos que García Morente antes de su conversión 
era seguidor de la filosofía alemana de Kant, en su versión neo-kantiana, que ve imposible el 
conocimiento racional de Dios. Si hubiera estudiado a Santo Tomás de Aquino otro gallo hubiera 
cantado en su vida, como decimos los cubanos. 
 
¿Y CÓMO NOS PUEDE ORIENTAR LA FILOSOFÍA DE SANTO TOMÁS EN ESTO DEL 
ORDEN NATURAL POR DIOS Y HACIA DIOS? 
 
La respuesta es sencilla. Basta leer directamente la llamada “quinta vía de Sto. Tomas, que es la 
que se refiere al orden natural como Creación de Dios. Es muy breve y consta de cuatro puntos. 
Empieza tu a leer. 
 
DICE SANTO TOMÁS DE AQUINO: 
 #1] VEMOS QUE HAY COSAS QUE NO TIENEN CONOCIMIENTO, COMO SON 
LOS CUERPOS NATURALES, Y QUE OBRAN POR UN FIN 
 
#2] Lo [anterior] se comprueba observando cómo siempre, o a menudo, obran del mismo modo 
para conseguir lo mejor; alcanzan su objetivo no al azar, sino intencionadamente. 
 
#3] LAS COSAS QUE NO TIENEN CONOCIMIENTO NO TIENDEN AL FIN SIN SER 
DIRIGIDAS POR ALQUIEN CON CONOCIMIENTO E INTELIGENCIA, (COMO LA 
FLECHA POR EL ARQUERO) 
 
#4] Por tanto, hay un ser inteligente por el que todas las cosas son dirigidas al fin: Dios 
 
INCREIBLE LA SENCILLEZ DE SANTO TOMAS. VA AL GRANO: NADA DE RETÓRICA 
NI DE PALABRERÍA. DICE: LAS COSAS NO SON INTELIGENTES, Y SIN EMBARGO 
OBRAN COMO SI TUVIERAN INTELIGENCIA. LUEGO… 
 
Luego esa inteligencia les viene de afuera. De otro ser inteligente al que llamamos Dios. No hay 
palabrería en Santo Tomás porque cada palabra es un diamante. Fíjate que dice que las cosas 
obran para conseguir lo mejor, a menudo, o sea, no siempre. Y es que está dejando la puerta 
abierta precisamente a los fracasos, a las interferencias, a los choques, a lo que pudiéramos 
llamar caos. 
 
PERO LO IMPORTANTE ES QUE HAY UN ORDEN EN CONDICIONES NORMALES, UN 
OBRAR CONSTANTE QUE PERMITE A LOS CIENTÍFICOS DESCUBRIR LAS LEYES 
NATURALES Y TODO LO DEMÁS 
 
Y aun los desórdenes, los conflictos, terremotos, enfermedades, todo tiene una causa natural. 
Mira el caso anterior de García Morente. El no podía llegar a Dios porque se imaginaba un Dios 
al estilo mecánico, como el determinismo del siglo 19, como si todo estuviera encadenado 
fatalmente. Era el Dios relojero, el Dios lejano, el Dios de los filósofos deistas. Por eso frente a 
los conflictos de la vida los hombres empezaron a divinizar su propia libertad, sus propias 
iniciativas, sus propias facultades, creyendo que la ciencia, o la medicina, o la psicología iba a 
resolver todos los problemas. El caso extremo de esto fue el marxismo, que pensaba que para 
liberar al hombre había que eliminar a Dios. Y como en el caso de García Morente, la historia 
personal se vuelve así un sinsentido total, desgracia tras desgracia. Era su vida, decía, pero estaba 



controlada por un Dios mecánico, lejano, cósmico, como el dios de Einstein, impersonal, un dios 
al que no se le puede rezar.  
 
POR ESO SOLO CUANDO SE ENCONTRÓ CON JESUCRISTO, CON EL DIOS 
ENCARNADO, CON EL NIÑO DE BELÉN, CON EL DIOS CRUCIFICADO, FUE QUE SU 
VIDA EMPEZÓ A CAMBIAR. 
 
Y eso Jorge, promovido por la chispa de una música bella, por la composición llamada “Infancia 
de Cristo” de Berlioz.  Y yo digo, ¡Ay, Dios mío!, comentaba yo con mi amigo Gaztelu, cuánta 
música barata se oye hoy día en nuestras iglesias hispanas. Hemos perdido el sentido de la 
majestad de Dios, de la reverencia, del Dios trascendente, donde se encuentra la Verdad, la 
Belleza y el Bien supremo. Hemos fabricado un Jesucristo no encarnado, sino vulgarizado, como 
lo haría cualquier músico de cabaret, rumbero, guarachero, por no decir rapero y trapalero. 
 
PERO BUENO, PROFESOR, SE NOS ACABA EL TIEMPO Y ESE PÁRRAFO DE SANTO 
TOMÁS ES TAN RICO QUE DEBEMOS SEGUIR MEDITÁNDOLO EN UN SEGMENTO 
PRÓXIMO, ¿DE ACUERDO?   
 
Tu mandas Jorge. 
 
Y ASI QUERIDOS OYENTES TERMINAMOS POR HOY ESTE SEGMENTO DE CIENCIA 
Y FE. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS 


